

Actualisation des indicateurs de dépistage du cancer du sein chez les Bruxelloises (Résumé)

L'Observatoire de la Santé et du Social de Bruxelles-Capitale a actualisé les **indicateurs relatifs au dépistage du cancer du sein des Bruxelloises sur la période 2003-2022**. Les tableaux présentant l'ensemble des indicateurs ainsi qu'une note commentant leur évolution sont consultables ici : <https://www.vivalis.brussels/fr/informer-et-communiquer/indicateurs-social-et-sante/indicateurs-depistage-cancers>.

Les indicateurs concernent à la fois le **programme de dépistage organisé** (invitation, participation et résultat de l'examen) et le **dépistage par mammographie réalisé en dehors du programme**. Des données sur l'**incidence** et la **mortalité** sont également disponibles.

En 2022, 903 **nouveaux cas de cancer du sein** ont été diagnostiqués chez les Bruxelloises (soit un taux brut d'incidence de 143,9 pour 100 000 femmes). En termes d'évolution au cours du temps, le taux d'incidence standardisé (ou ajusté) pour l'âge est relativement stable entre 2004 (205,3/100 000 femmes) et 2022 (171,3/100 000 femmes).

Durant la période 2018-2022, 877 Bruxelloises sont décédées des suites d'un cancer du sein (soit un taux brut de mortalité de 28,3 pour 100 000 femmes). Concernant l'évolution au cours du temps, le **taux de mortalité par cancer du sein** standardisé pour l'âge montre une légère tendance à la baisse entre 1998-2002 (49,3 décès pour 100 000 femmes) et 2018-2022 (32,5 décès pour 100 000 femmes).

Le nombre de mammothests réalisés annuellement a augmenté depuis le début du programme. De 2 358 en 2003, il est passé à 5 105 en 2022. En termes de **taux de couverture** (nombre de mammothests pour 100 femmes de la population cible), celui-ci était de 5,7 % lors du round 2003-2004, s'en suit une augmentation pour atteindre un taux de 10,7 % lors du round 2009-2010. Ce taux fluctue ensuite autour de 10 %. Il est légèrement inférieur lors des rounds 2019-2020 et 2021-2022 (respectivement 8,5 et 9,0 %).

Si l'on s'intéresse à la **couverture par tranche d'âge**, on observe que globalement les taux de participation augmentent légèrement avec l'âge en passant par exemple d'environ 8 % chez les 50-54 ans à près de 10 % chez les 60-69 ans lors du round 2021-2022.

Il existe des **disparités entre communes** concernant la participation au programme organisé de dépistage. Les communes qui présentent les meilleurs taux de couverture pour le mammothest (plus de 11 %) lors du round 2021-2022 sont Jette, Saint-Josse-ten-Noode et Berchem-Sainte-Agathe. Les communes présentant les taux les plus bas (moins de 7 %) lors du round 2021-2022 sont Woluwe-Saint-Pierre, Uccle et Watermael-Boitsfort.

La **couverture totale par mammothest et mammographie diagnostique** des Bruxelloises atteint 46,8 % en 2019-2020. Ce taux est globalement stable (autour de 50 %) depuis 2003-2004. Il existe cependant des disparités entre les communes : les communes présentant les meilleurs taux sont Woluwe-Saint-Pierre, Uccle et Watermael-Boitsfort (57,5 %, 56,6 % et 55,6 %). Les taux les plus faibles sont observés à Saint-Josse-ten-Noode, Molenbeek-Saint-Jean et Saint-Gilles (35,7 %, 41,2 % et 41,8 %).



Au **terme du processus de lecture des mammotests** par les radiologues, une femme sur dix (10,7 %) a un résultat positif et est rappelée pour des examens complémentaires en 2021-2022.